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「つまようじ法」を通じて学んだ科学 
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１．とりあえず比較すること 

大学卒業 30 年近くが経過した。今の若者が

そうであるように，30 年前の筆者は，言うこと

だけは偉そうで，かといって何も知らない，何

もできない歯科医師であった。（もちろん，今

でも何も知らないし，何もできない。）そのよ

うな中，出来損ないの歯科医師ではあったが，

つまようじ法をきっかけに，科学的な見方を学

んできたのではないかと思っている。 

殆どの人間はそれ程賢くない。だから，事の

本質を理解しようと思えば，別の物と比較する

ことが最も理解が速い。ただし，何を比較した

いのか，自分の頭で明確にしておかなくてはな

らない。このことは，若手研究者が陥りやすい

過ちである。今の時代，実験機器やパソコンが

進化したおかげで，情報をいとも簡単に得るこ

とができるようになった。あっという間に情報

の山が出現する。しかし，得られた情報が多す

ぎるため情報メタボになり，自分の知りたいも

のが元来何であったのか途中で見失ってしま

う。迷路に入って困るのは，まだましなほうだ。

自分が迷路に入っていることすら分からない

ことも稀ではない。 

次に大事なのは，２つの間で比較することで

ある。欲張って，３つあるいはそれ以上あるな

かで比較する人もいるが，案外至難な業である。

自分が「これはいい」と思っているものを，も

う一つ別のものとの間で比較するのがよい。気

に入った２着の服のなかから１着を選ぶ方が，

３着のなかから１着を選ぶよりも簡単である。 

最後に，比較したい項目以外は全く同じ条件

でなくてはならない。ルックスでボーイフレン

ドを選ぶには，２人の収入が全く同じである場

合のみ冷静な判断ができるはずだ。 

 

２．つまようじ法の効果実験を例に 

前述の原則に従い，つまようじ法の効果を検

討したことがあるので紹介する。まず，比較し

たいものを明確化する。例として，「歯肉出血

に対する効果」とする。テーマが決まると，明

確化する作業がはじまる。歯肉出血という言葉

の明確化である。ブラッシング時の出血なのか，

ＢＯＰ（プロービング時の出血）なのか，ある

いは”リンゴをかじった時の出血”なのか (こ
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の例ではＢＯＰを採用した)。次に，比較すべき

別のブラッシング法を１つ選ぶ作業になる。筆

者はバス法と比較した。バス法が最も広く知ら

れた方法であるからだ。「同時にスクラビング

法とも比べたら」などとは考えないことだ。最

後に，その他の条件を統一する作業に移る。で

きるなら，同じ歯肉で２つの方法を比較したい。

Ａさんの歯肉はつまようじ法で，Ｂさんの歯肉

はバス法で，というのは感心できない。出血し

易さが人によって異なるからだ。歯ブラシは同

じ種類でなくてはならないし，ブラッシングの

技量も同一でなくてはならない。さらに，歯垢

の影響も同じでなくてはならない。というわけ

で，一人の患者の口腔内を右側はつまようじ法，

左側はバス法で（別の患者に対しては右側をバ

ス法で，左側はつまようじ法で），どちらの側

も歯垢が完全に除去できるまで，一人の歯科医

師が毎日磨く実験系を考えた。 

その結果，つまようじ法で磨いた部位，バス

法で磨いた部位，どちらも最初は同じ程度の出

血割合であったが，28 日後にはつまようじ法で

磨いた部位のほうで出血割合が少なくなった。

念のため，統計学的な方法で調べたところ，確

かに有意な差（決して偶然ではないといえる事

象）であることが示された。 

さて，これで単純に喜べるのか。少し考えれ

ば，以下のような疑問点が考えられる。①たと

え同一人物の口腔であっても左右が完全に同

じ歯肉の状態であるかは分からない。歯列の状

態，修復物の状態にいたるまで全く同一である

ことは稀である。②ＢＯＰを調べる際のプロー

ビング圧は一定だったのだろうか。理想は２０

～２５ｇといわれている。我々にその微妙な部

分をコントロールできるテクニックはあった

のだろうか。③実際にやってみると分かること

であるが，歯垢がとれるまで磨いた時間はバス

法の方が長い。「バス法のほうがブラッシング

時間が長いにもかかわらずＢＯＰが高い」と解

釈するならば，つまようじ法の優位性をさらに

強固にする。しかし，「バス法のほうがブラシ

で刺激した時間が長いため，微小な傷が多くで

きて，その結果出血しやすかったのでは」と考

えてよいかもしれない。 

 

たかがブラッシング法の比較であるが，どん

なに知恵を絞っても，完成された理論に辿り着

くのは困難なようだ。一大学人の経験談である

が，日常臨床で疑問がありその疑問点を書物で

調べて解決したい，あるいは自らの手で解決し

たいと思っている方の考え方の参考になれば

幸いである。 

 

 

 

森田 学（もりた まなぶ） 

〔略歴〕 

昭和 57年  大阪大学歯学部卒業 

岡山大学助手 歯学部予防歯科学講座  

昭和 62年  岡山大学講師 歯学部附属病院予防歯科  

平成 3年～5年  米国テキサス大学 研究員 

平成 11年～12年 米国ミシガン大学 研究員 

平成 12年  

北海道大学教授 大学院歯学研究科予防歯科学教室  

平成 20年 

岡山大学教授 大学院医歯薬学総合研究科予防歯学分野 
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●お口の健康ネットワークのホームページをリニューアルしました！ 

http://www.oral-health-network.jp 

 

●一般の方向け解説                ●専門家向け解説 

 

 

 

 

 

歯科医師や歯科衛生士の歯科医療関係

者向けの解説ページです。会員の皆様の

ご要望をお聞きしながら、今後内容を充実

してまいります。 

一般の方向けにつまようじ法の解説等を

掲載しています。今後、より分かりやすく、

一般の方にも役立つ情報を掲載していく

予定です。 

●歯科医院紹介 

地図が表示される

ようになりました 

今後皆様のご要望をお聞き

しながら会員専用ページを

制作していく予定です。 

現在予定しているセミナー

情報を掲載しています。 

●トップページ 

渡邊達夫先生

のブログ 

※掲載内容は旧サイト時に掲載

を希望された歯科医院様の情

報となっています。変更等ござ

いましたら事務局までお知らせ

下さい。 
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事務局よりお知らせ 

 

●今後の行事日程 

Ｈ22 年 月 日 内容 開催地 講師等 時間（予定） 

4/11（日） 

理事会 岡山 ━ 10：00～12：00 

研修会 

フッ化物応用のＡtoZ 

【ご案内済】 

岡山 磯﨑篤則 13：30～16：30 

5/30（日） 
予防歯科臨床セミナー 

【今回ご案内】 
松山 

黒瀬真由美 

小畑文也 
10：00～16：00 

6/13（日） 
予防歯科臨床セミナー 

【今回ご案内】 
東京 

黒瀬真由美 

小畑文也 
10：30～16：30 

9/11（土）,12（日） 

第 2 回通常総会 

症例検討会 

研修会 

検討中 検討中 検討中 

上記以外のセミナーの開催等につきましては、日程が決まり次第ご案内させていただきます。 

 

●会費の納入について 

前回の会報発行時にご案内させていただいた会費の納入についてご協力賜り誠にありがとうございました。

皆様からいただいた会費を有効に使わせていただき、会員の皆様のお役に立ち、そして会のミッションである

「一生自分の歯で食べられる社会」づくりに一歩ずつ近づくよう努力してまいりたいと思います。 

今後とも会の運営にご協力いただきますよう、よろしくお願い申し上げます。 

 

●はつらつ元気 ４月号につまようじ法の特集記事が掲載されます 

芸文社の健康雑誌「はつらつ元気」４月号（3 月 2 日発売）につまようじ法の特集記事が掲載される予定です。

「はつらつ元気」では昨年 2009年 6月号でも採り上げられたばかりですが、再度特集を組んでいただけることに

なりました。 
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 昨年秋よりホームページのリニューアルにとり

かかっておりましたが、ようやく完成にこぎつけ

ました。デザインも爽やかに仕上がったかなと思

いますがいかがでしょうか？今回のリニューアル

は今後のページ更新等をスムーズに行えるように

することも一つの目的であり、これから新しい内

容を盛り込み充実した内容にしていきたいと思い

ます。皆様からのご意見・ご要望をお待ちしてお

ります。（事務局／草野栄路） 

 


